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每座城市的发展都有专属的记忆，这一段属于上世纪 90 年代的北京：一个时代政策的推行激发出

蓬勃的市场活力，遍地机遇；一批人成为个体出租车司机，拓展探索城市的半径；一家亮着金色拱门标
志的餐厅坐落在城市繁华处，一个汉堡由此拉近人们和世界的距离。

时代波澜壮阔，记忆历久弥新。如今，北京的边界从三环延伸到六环，西式快餐也像出租车一样从
新奇变成日常，当车轮载着人群的梦想编织车水马龙，麦当劳便擎着深夜的灯盏用食物抚慰失意疲惫，
在“热爱”与“奋斗”的道路上，支持者往往也是行路人，都是城市生命力的一部分。

30 年来，麦当劳与北京的高速发展同频共振，与无数奋斗者一起成为时光的主人公，见证并参与
了奔流的时代。

有人儿时纯真，等一个汉堡，得一份礼物，霎时喜悦就能绵延一生；有人少时意气，下定一个“把
员工服换成经理服”的决心，然后懂得不待扬鞭自奋蹄；有人职场失意在湍流人潮中倏然伫立；有人因
健康告急险把半世人生绑上一辆轮椅；有人不断在深夜更新数据；有人反复在落差三四百米的雪山间飞
速滑行；有人为“亡羊补牢”不停疯狂拨出电话；“有人”只是每一个普通的我和你。

这是一段段虽毗邻火山但依然有人高歌“热爱”的旋律。在 6 段奋斗者的讲述中，那些为热爱而坚
持、而突破、而担当、而勇敢、而发声、而传承的故事已铺陈开来。

为热爱 而突破

张远鹏

在 北 大 念 书 ，拿 滑 雪 冠 军 ，成 功 直

博⋯⋯听起来，我好像是“别人家的孩子”。

但想一直突破自己，其实挺不容易的。

2018 年 夏 天 ， 结 束 了 日 复 一 日 的

“ 刷 题 ”， 我 如 愿 考 入 北 京 大 学 计 算 机

系。当第一次走进燕园的大门，想到未

来就要在北京奋斗，多少有些不真实的

感 觉 。 在 最 高 学 府 里 ， 周 围 都 是 “ 大

神”，压力无处不在。可我反而很享受

压力给我带来的动力，人不能总待在舒

适圈里，只有不断挑战，才能看到更好

的自己。所以，大一期间，我竞选成为

班长，服务他人，锻炼自己。

在北大，“斜杠青年”很多。作为

来自东北的“冰雪选手”，我从小就对

滑雪有着特殊情感，因此，我毫不犹豫

地加入学校滑雪队。在队里，我主攻高

山大回转，赛道落差能达到 300 米-450
米 。2018 年 刚 练 习 那 会 儿 ， 我 站 在 陡

坡上往下看，心里真挺怵的，但更强烈

的是征服它的愿望。摔过多少次，早就

数不清了，但现在国内的坡基本都不怕

了 。 今 年 ， 在 首 届 “ 北 大 杯 ” 滑 雪 赛

上，我拿到了男子高山大回转冠军，感

觉自己的努力没白费。

拿起雪板，要驰骋冰山雪坡，拿起书

本，也要争取做各个专业的学霸。在滑雪

队里，大家起点不同，可对滑雪的好奇和

热爱是一致的。因此，对缺乏运动基础和

比赛经验的我们，想在赛场上拿到更好

的成绩，就只能付出更多的汗水。

我们的日常里，上一秒还在雪场连

续转体，下一秒就拎着书包出现在图书

馆，也有疲累时，但一个汉堡一杯咖啡就

能“电量满格”，让我们继续练、继续学。

雪季在雪场集训，非雪季就锻炼体能，因

为疫情不能上雪的日子，大家就在网络

上搜集滑行视频，凑在微信群内讨论研

究，坚持“脑滑”，保持对滑雪的熟悉感。

为代码熬过的每一个夜，为滑雪摔

过的每一个跤，都能让我加速成长。2021
年年底，我成功直博至北京大学系统结

构方向，这或许就是努力最好的馈赠。

刚 来 北 京 时 ， 我 觉 得 自 己 非 常 渺

小，但现在觉得，北京是不会辜负努力

的地方，每一个平凡的人在这儿都能发

光。对我而言，“做”比“说”更加简

单，相信只要尽全力去做你热爱的事，

我 们 终 会 以 自 己 为 荣 ，“ 来 人 间 一 趟 ，

要看看太阳”。

为热爱 而担当

刘煜成

我是一名律师，今年是我来北京的第

八年，也是我成为职场新人的第一年。

之 所 以 选 择 法 律 ， 爷 爷 对 我 的 影 响

很 大 。 爷 爷 退 休 前 当 过 法 官 ， 退 休 后 依

旧 坚 持 代 理 各 种 公 益 案 件 ， 他 会 把 他 代

理 过 的 案 件 汇 编 成 书 ， 潜 移 默 化 中 ， 我

萌 生 了 对 法 律 的 兴 趣 。 考 入 中 国 政 法 大

学 后 ， 我 越 来 越 喜 欢 法 律 ， 我 能 获 得 超

乎 预 期 的 成 就 感 ， 也 能 清 晰 感 到 肩 上 的

重 担 ， 法 律 可 以 定 分 止 争 ， 所 学 所 得 ，

经世致用。

我曾幻想过当律师的潇洒帅气，是庭

审上的飒爽英姿、谈判桌前的侃侃而谈、

交易文件背后的神机妙算，但现实往往和

理想存在落差。

2018 年 ， 我 第 一 次 去 律 所 实 习 ， 那

时 我 才 发 现 ， 我 面 对 的 工 作 是 成 百 上 千

的 核 查 ， 甚 至 顾 不 上 吃 饭 ， 微 信 点 开 满

屏 信 息 ：“ 煜 成 你 好 ， 有 没 有 时 间 做 个

核查？”

实习结 束 那 天 ， 我 像 往 常 一 样 在 国

贸 站 由 地 铁 10 号 线 换 乘 1 号 线 ， 那 里 有

一 条 很 长 的 路 ， 一 眼 望 不 到 头 ， 路 上 人

流 拥 簇 ， 所 有 人 都 往 前 走 ， 谁 也 不 看

谁 。 我 手 里 拿 着 离 职 手 续 ， 停 下 来 伫 立

了 几 秒 ， 那 一 刻 突 然 觉 得 自 己 是 那 么 渺

小 ， 当 时 的 一 腔 热 血 和 激 情 ， 却 在 低 效

重 复 的 工 作 中 被 磨 平 棱 角 。 那 是 进 入 职

场 后 让 我 记 忆 最 深 的 崩 溃 ， 是 理 想 与 现

实 差 别 太 大 的 失 落 ， 更 是 离 家 在 大 城 市

打拼的孤独。

成 年 人 的 世 界 没 有 容 易 二 字 ， 但 我

并 不 后 悔 将 法 律 作 为 我 奋 斗 一 生 的 事

业 。 法 律 公 益 服 务 是 这 个 职 业 的 特 别 使

命 和 价 值 。 大 三 的 时 候 ， 我 就 加 入 了 中

国 政 法 大 学 劳 动 法 律 援 助 中 心 ， 开 始 为

一 个 又 一 个 走 投 无 路 的 “ 李 雪 莲 们 ” 提

供 法 律 援 助 。 经 历 了 这 些 ， 我 才 真 正 领

悟 到 法 律 不 应 只 是 冰 冷 的 条 文 ， 还 应 该

充 满 热 度 ， 有 对 人 性 的 关 怀 。 在 我 真 正

成 为 一 名 律 师 后 ， 我 希 望 自 己 做 的 ， 是

能 够 多 去 帮 助 这 些 面 临 困 境 的 个 体 ， 维

护他们的权利。

律 师 是 我 的 职 业 选 择 ， 而 成 为 一 名

有 责 任 、 有 担 当 的 律 师 是 我 毕 生 的 追

求 。 虽 然 很 辛 苦 ， 经 常 守 着 深 夜 的 繁 星

从 所 里 下 班 ， 但 我 深 知 ， 选 择 都 是 不 完

美 的 ， 循 着 理 想 的 道 路 可 能 时 常 遭 遇 挫

折 ， 可 既 然 选 择 了 ， 就 不 后 悔 ， 坚 定 热

爱，越战越勇。

为热爱 而传承

朱海涛/梁蓓

坐 飞 机 这 事 儿 ， 搁 30 年 前 还 很 新

鲜 。 1992 年 ， 我 才 21 岁 ， 第 一 次 坐 飞

机。我叫朱海涛，30 年前，作为北京麦

当劳的第一批员工从北京到深圳去参加基

础岗位培训，这架飞机载着我，更载着我

坚守至今的热爱。

麦当劳在北京的第一家店于 1992 年 4
月 23 日开业。开业前夜是一个非常独特

的夜晚，作为“打烊组”的一员，我们做

了很多准备工作，包括趴在地上，用百洁

布把每块地砖擦出光亮。原本第二天我们

不 用 上 白 班 ， 但 开 业 可 是 我 们 的 头 等 大

事，因此，大家都主动请缨参加白天的工

作。那天盛况空前，近 800 个座位座无虚

席，一天接待了 4 万名顾客，候餐的队伍

从王府井商业区一直排到外面的居民区。

转眼 30 年过去，城市光速发展，我们

既是见证者也是参与者。2008 年北京奥运

会期间，我的同事、现任品牌拓展部总监梁

蓓亲历了盛况。当时我们在鸟巢附近的店

单日客流量达到 60 万，她至今记得，一人多

高的面包篮运到厨房，几百个面包，“眼都

没眨就用光了”，她曾经感叹过，奥运会期间

的工作很累，但服务的是自己家门口举办的

奥运会，再累都值得，毕竟有机会参与到举

国盛事中，才能更加真切地感受到企业、城

市和国家的发展给个人成长带来的机会。

记得我刚入职时，员工制服是红白条

纹的，经理才能穿白制服、黑西裤，打花

领带，皮鞋锃亮，在上世纪 90 年代，那

就 是 很 “ 哇 塞 ” 的 感 觉 。1992 年 在 深 圳

培训时我就跟同事说：“我回北京必须穿

上 白 制 服 。” 一 句 暗 含 着 坚 定 的 “ 玩 笑

话”此后确实通过努力成了现实。

当年和我一起成长的同事，以及不少

后来新加入的年轻人，如今都已成为企业

的中流砥柱，比如梁蓓，我们一起亲历两

次北京夺得全国麦当劳最佳城市大奖。记

得十几年前，我们要做厨房系统更新，得

有一家种子餐厅来做表率，当时她是个看

起来很柔弱的小姑娘，却自告奋勇争当试

点，后来她从营运转到品牌拓展部，看似

全新的领域，她却很快适应节奏，拿到了

全国品牌拓展的所有大奖。

我 1992 年 入 职 到 现 在 管 理 近 两 百 家

餐 厅 ， 从 一 个 莽 撞 少 年 成 了 “ 麦 当 劳 叔

叔”，要说最有成就感的事，除了我在这

儿找到了人生的另一半、事业的伙伴，更

在于能见证更多年轻人和我们并肩前行，

传承热爱并为之奋斗。

为热爱 而坚持

杨屾

从 22 岁开始做跟队记者，到最近几

年开始当 CBA 篮球解说员，我跑体育新

闻已经 20 多年了。

印 象 最 深 的 是 2012 年 北 京 首 钢 夺

冠，作为从小在东单打篮球的北京男孩，

看着自己的球队赢了，真高兴，很感动。

但 职 业 要 求 自 己 保 持 理 性 、 平 静 地 去 工

作，把客观、中立的内容呈现给受众，这

是最基本的要求。

在别人眼中，我似乎对什么都不在乎，

但对体育这事儿，不一样。每次解说前，得

认真做功课，这个赛季每场比赛两支球队

所有队员的技术统计、赛季平均表现，投篮

命中率、三分球、篮板球、助攻都得清楚，每

次手写资料占三四页 A4 纸是肯定的。

辛苦确实有，但你喜欢做这件事儿就

得看淡一些，别看难处，做就行。之前采

访巴西世界杯，当地人说葡萄牙语，听不

懂怎么办呢？蹩脚的英语加上肢体比划，

还是能顺利完成工作，只要敢做，总归能

换来个结果。包括今年北京冬奥会，我去

采访男子冰壶比赛的时候，瑞典队员大部

分 时 间 都 在 用 瑞 典 语 回 答 ， 咱 就 得 有 耐

心，等一个用英语提问的机会。

而北京冬奥会的钢架雪车项目设在延

庆 赛 区 ， 从 北 京 市 区 需 要 辗 转 班 车 、 高

铁 、 大 巴 ， 经 过 4 个 站 点 才 能 到 “ 雪 游

龙”雪车雪橇赛道，单程得两个多小时，

为赶早上的比赛，披星戴月就得出发，等

晚上颁奖和采访结束，写完稿子已经深夜

一点多了。但我觉得这都不是事儿，虽然

钢架雪车不算中国队夺冠的热门项目，但

能在现场见证运动员为中国体育完成的突

破，见证一个历史性时刻，值了。

现在体育就是我生活的一部分，工作再

忙，每周也必须打次篮球，这事儿不能耽误。

我女儿今年 12 岁，我也想过让她打

篮球，不过她的兴趣爱好太多了，就随她

去了，毕竟她成长的环境和我小时候不一

样，城市越来越大，生活条件越来越好，

选择也越来越多。例如，30 年前，我 12
岁时，买一包薯条都显得“奢侈”，现在

这只是孩子们的日常小食，有时我给女儿

讲我小时候的事儿，不为别的，就希望她

更珍惜今天的生活吧。

在热爱这件事上，我挺幸运的，坚持

所爱，延续至今，希望女儿也可以，既保

有老北京人身上的那种“局气”，做一个

什么都不在乎的北京大妞，又能坚持做自

己喜欢的事儿，就挺好。

为热爱 而发声

吕思墨

能去记录一个时代是特别有意义的事。

2019 年 10 月 1 日 ， 我 在 美 国 西 雅 图

主持了一场升旗仪式，那天下着特别大的

雨，现场观众里有很多中国面孔，也有一

些外国面孔，当五星红旗升起来时，所有

人都放下了手中的伞。那天，我特意穿了

一条红裙子，有外国朋友跟我说：“你们

的国歌很动听，‘中国红’真好看。”那时

我感受到，主持不是单纯的声音工作，而

是要把中国的声音和形象传播出去。

以 前 觉 得 北 京 特 别 大 ， 现 在 回 来 创

业，又觉得它很小，不管你是谁，都有机

会在这儿实现梦想。这儿有很多人耕耘着

很多故事，我做 《与世界说》 的制片人，

就是想让各行各业的年轻人以演讲的形式

去讲述他们奋斗的故事。

从主持人到制片人，我最大的变化是

抗压能力变强了。比如，我们已经安排好了

20 个 演 讲 嘉 宾 来 录 制 ，结 果 在 录 制 前 两

天，突然有嘉宾告知无法出席。此时，一个

窟窿引发的连锁反应会发出声音：“放过自

己，录 19 个人也可以。”但聆听内心，“为什

么不再努力拼一把”的声音更加清晰。

我开始不停地打电话寻找新的嘉宾，

结果找到了一位在甘肃支教的女生，她从

甘肃临夏坐了十多个小时的汽车，再从兰

州坐上飞机，赶到了现场来参加录制。最

终，这一季的 20 期节目中，这一期的点

击量是最高的。

自此之后，我更加相信，事情不到最

后一刻，永远不知道结果，如果站在放弃

的边缘，选择朝坚持多走一点，也许就能

找到成功。因此，我们去拍冬奥会冠军、

全国脱贫攻坚先进个人、国内 AI 技术专

家 、 在 甘 肃 乡 村 支 教 的 老 师 、 医 疗 工 作

者、华服文化的传播者、“天眼”的工程

师，目的就是想让更多“找到成功”的青

年对世界讲出他们的故事。

我很庆幸，从一开始别人给我舞台，

到我有机会去打造一个舞台，把很多动人

的 故 事 呈 现 出 来 ， 也 让 我 们 的 年 轻 人 发

现，自己可以代表中国青年向世界发声。

记得我们的节目发布时，实习生们都去片

尾找自己的名字，找到后特别开心。我就

想 起 10 年 前 ， 我 曾 在 杂 志 社 做 主 编 助

理，杂志印出来后，那张铜版纸上也印着

我的名字。

我觉得，梦想就是你此生热爱加上天

赋的最高表达形式，很幸运，在记录和讲

述这件事上，我一直坚持，我刚好喜欢。

为热爱 而勇敢

张晨

如果给我的生活加上几个关键词的

话，应该是“热爱”“积极”和“勇敢”。

我 是 北 京 土 生 土 长 的 “ 胡 同 串

子 ”， 打 小 就 喜 欢 收 藏 ， 在 我 看 来 ，

1000 个藏品中就有 1000 个故事，虽然

收 藏 的 都 是 些 小 物 件 儿 ， 其 实 珍 存 的

是 时 光 ， 看 见 任 何一件，都能牵出一

段回忆。

我们家现在收藏了一个麦当劳叔叔

的人形玩偶，遇到烦心事就去看看，在

他旁边坐一会儿，感受一下从儿时就汲

取到的积极快乐的能量。我也经常教导

孩子，要把快乐、积极的一面带给身边

的 人 。 我 们 奔 跑 在 人 生 的 路 上 ， 可 能

跌倒，可能会遇到风雨，但永远要积极

地面对，保持乐观。

20 多 岁 的 时 候 ， 我 生 了 一 场 大

病，差点儿瘫痪，手术之后，两年没能

站起来。当时年轻，想着“得病就做手

术 呗 ”， 听 说 手 术 后 可 能 瘫 痪 ， 觉 得

“大不了就坐轮椅呗”，对现实的残忍缺

乏 想 象 能 力 ， 可 等 我 腰 部 以 下 没 法 儿

动 ， 大 小 便 不 能 自 理 时 ， 我 才 知 道 了

“瘫痪”的真相。

当时在康复医院，什么样的事故都

见到了，病友中有人病情比我严重，有

人岁数比我小很多，但和他们聊天，我

却发现大多数人都在乐观地面对命运的

不公，尝试着和现实相处，然后积极地

去走出困境。在那个困境里，我挣扎了

两年时间，那家医院里大约有 300 多名

病 友 ， 能 从 轮 椅 上 站 起 来 的 只 有 几 个

人，我是其中之一。

在 和 命 运 的 博 弈 中 取 胜 后 ， 我 娶

妻 生 子 ， 有 了 稳 定 的 工 作 ， 依 然 热 爱

生 活 。 在 我 的 众 多 藏 品 中 ， 有 一 幅 画

很 特 别 ， 是 我 儿 子 画 的 航 天 器 ， 这 幅

画 在 他 参 加 的 “ 点 亮 梦 想 ” 活 动 中 获

得 奖 项 ， 我 们 受 邀 去 了 文 昌 火 箭 发 射

基 地 ， 我 想 ， 这 是 命 运 送 给 儿 子 的 礼

物，是他梦想开始的地方。

“““ “ “ “
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